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SECRETÁRIO ASSINA AUTORIZAÇÃO 
PARA 52 NOVOS LEITOS NO HR

A partir de 1º de fevereiro, 52 novos leitos cirúrgicos entram em operação no Hospital Regional Deputado Ber-
nardo Ribas Carli (HR), em Guarapuava. A assinatura da autorização do Governo do Estado do Paraná ocorreu 
na manhã desta quinta-feira (25), com a presença do secretário estadual de Saúde, Beto Preto, em nome do 

governador Ratinho Junior; além das demais autoridades, caso do prefeito Celso Góes, deputados Artagão Junior 
e Alexandre Curi, e vereadores.  Página 4
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A soja é conhecida pelos 
seus usos alimentares, tanto 
na alimentação humana – 
como ingrediente de alimen-
tos, óleo de fritura ou tempe-
ro – quanto na formulação de 
rações para diversos animais. 
A versatilidade da composi-
ção química da soja permi-
te uma grande variedade de 
usos. Seu perfil de aminoáci-
dos é ideal para a formulação 
de rações, enquanto seu óleo 
tem uma gama surpreendente 
de aplicações.

Nas últimas duas décadas, 
a soja tornou-se uma alterna-
tiva atraente para substituir 
matérias-primas derivadas 
do petróleo, em uma ampla 
gama de produtos. Borra-
chas, fibras, plásticos, reves-
timentos, solventes, lubrifi-
cantes, adesivos e milhares 
de produtos de consumo 
utilizam a soja como ingre-
diente. E a demanda vai au-
mentar muito, com o avanço 
da Química Verde, que busca 
sucedâneos do petróleo para 
fornecer matéria prima às in-
dústrias químicas.

INSUMO 
INDUSTRIAL

A preferência crescente 
dos consumidores por maté-
rias-primas renováveis e sus-
tentáveis é um ponto favorá-
vel à soja. Nos últimos anos, 
a soja tem se mostrado mais 
barata que os insumos pe-
troquímicos. Conduzida em 
sistemas de produção susten-
táveis, a soja apresenta emis-
sões de gases de efeito estufa 
(GEE) inferiores ao petró-
leo, permitindo às empresas 
atingir mais facilmente suas 
metas de sustentabilidade. O 
fato de fixar seu próprio ni-
trogênio da atmosfera, elimi-
nando o uso de fertilizantes 
nitrogenados - cujo processo 
é altamente emissor de GEE 
- é um dos pontos positivos. 
Estudos demonstram a possi-
bilidade de expandir a produ-
ção de soja, para atender usos 
não alimentares em bases 
sustentáveis, especialmente 
pelo incremento da produti-
vidade.

A soja é transformada 
em insumos industriais uti-

lizando processos como 
epoxidação, alcoólise, tran-
sesterificação, acidulação, 
esterificação direta, metátese, 
isomerização, modificação 
de monômeros e polimeriza-
ção. Por meio deles podem 
ser obtidos ao menos seis in-
sumos industriais básicos: a) 
triglicerídeos; b) ésteres de 
ácidos graxos; c) epóxidos 
de óleo de soja (ESBO); d) 
epóxidos de ésteres de ácidos 
graxos (SEM); e) glicerina; f) 
aminoácidos.

Os ácidos graxos do óleo 
de soja podem ser derivados 
em novas estruturas para fa-
zer muitos tipos de revesti-
mentos, incluindo resinas, 
látex modificado, diluentes 
reativos, aditivos funcionais, 
diácidos, dióis e dispersões 
de poliuretano.

QUÍMICA VERDE
Inovações tecnológicas fa-

cilitam o ingresso da soja no 
mercado de química verde. 
A soja com alto teor de áci-
do oleico resulta em óleo que 
permanece estável em altas 
temperaturas, fator essencial 

para combustíveis e lubrifi-
cantes automotivos.

Os resultados desses es-
forços podem ser vistos em 
uma explosão de novas e ino-
vadoras aplicações de soja. 
Quatro categorias principais 
dominam o mercado de usos 
não alimentícios hoje — re-
vestimentos, adesivos, tin-
tas e fibras. São inúmeros 
os produtos já disponíveis 
no mercado, que usam soja 
como insumo, com desta-
que para alguns deles, como 
o revestimento supressor de 
poeira (EPIC E) que é muito 
útil para revestir estradas de 
cascalho, reduzindo a poeira. 
Além de evitar que as partí-
culas de poeira poluam o ar, 
estabiliza o piso das estradas 
de cascalho, reduzindo a ne-
cessidade de manutenção.

Os adesivos de soja re-
duzem a liberação de com-
postos orgânicos voláteis 
(COVs), como o formaldeí-
do – um produto canceríge-
no – e de um agente agluti-
nante usado no isolamento 
em construções. Existem 
inúmeros ligantes à base de 

soja. Um estudo da Iowa Sta-
te University, financiado pela 
Iowa Soybean Association, 
resultou em asfalto à base 
de soja. O produto combina 
pavimento asfáltico 100% 
reciclado, misturado com um 
polímero derivado da soja, 
aumentando a durabilidade e 
a longevidade e reduzindo os 
custos de manutenção.

Por falar em rodovias, em 
2021 a Goodyear passou a 
produzir pneus com óleo de 
soja. Seu objetivo declarado 
é eliminar a dependência de 
petróleo até 2040, um bom 
indicador para a demanda fu-
tura de soja. Usando a mesma 
tecnologia, os tênis de corri-
da Skechers são produzidos 
com óleo de soja.

Em outra linha, oligôme-
ros produzidos com óleo de 
soja não contém bisfenol, 
uma substância associada a 
diversos problemas de saúde. 
A tecnologia é facilmente es-
calável em fábricas existentes 
e está pronta para comerciali-
zação. Proporciona excelente 
vida útil quando misturado 
com resinas e reticulantes de 

amina e é facilmente formu-
lado com solventes e reticu-
lantes para substratos metá-
licos.

RAMPA DE 
LANÇAMENTO

Diversos usos não alimen-
tares da soja estão sendo de-
senvolvidos. O uso da soja 
aumenta o bioconteúdo das 
formulações epóxi, substi-
tuindo solventes fósseis. Um 
projeto financiado pelo Uni-
ted Soybean Board desenvol-
ve um produto para melhorar 
a resistência de epóxis ao 
impacto. Uma formulação 
de poliuretano à base de soja 
permite produzir vernizes e 
acrílicos, para acabamentos 
de madeira para interiores/
exteriores, com resistência 
à umidade, chuvas e baixa 
emissão de COVs, a um cus-
to mais baixo.

Um processo contínuo, já 
patenteado, sintetiza uma re-
sina composta de farinha de 
soja, óleo de soja epoxidado 
e um polímero transportador 
e reduz os tempos de rea-
ção em lote convencionais 
de várias horas para alguns 
minutos. Um poliol de po-
licarbonato de óleo de soja 
incorpora CO2 para revesti-
mentos de poliuretano. Uma 
tecnologia alquídica produz 
revestimentos e corantes de 
madeira com baixas emis-
sões de VOCs.

Existem centenas de ou-
tros exemplos de produtos 
não alimentares derivados 
de soja. Esses usos, além da 
ampliação das rações para o 
segmento de aquicultura, se-
guramente sustentarão e am-
pliarão a demanda da olea-
ginosa nos próximos anos. 
Uma oportunidade de ouro 
para o Brasil, se permanen-
temente comprovarmos ao 
mercado a sustentabilidade 
dos nossos sistemas de pro-
dução.

D É C I O  L U I Z  G A Z Z O N I 
É engenheiro agrônomo, pesquisador 
da Embrapa Soja, membro do Conselho 
Agro Sustentável, do Comitê Estratégico 
Soja Brasil e da Academia Brasileira de 
Ciência Agronômica

A SOJA EM NOSSO DIA A DIA
ARTIGO



PROJETO DE LEI
O Projeto de Lei 
3290/23 reduz 
a carga horária 
de trabalho da 
pessoa com defi-
ciência em uma 
hora diária. Em 
análise na Câmara 
dos Deputados, 
o texto altera a 
Consolidação das 
Leis do Trabalho 
(CLT), que hoje 
prevê jornada de 
trabalho de até 
oito horas. 

AUTOR
Autor da propos-
ta, o deputado 
Bruno Ganem (Po-
demos-SP) afirma 
que a pessoa com 
deficiência en-
frenta uma série 
de dificuldades 
extras na sua 
rotina, principal-
mente quanto à 
acessibilidade. 
“Muitos desses 
trabalhadores 
precisam circular 
por mais tempo 
até encontrar o 
melhor lugar para 
subir à calçada ou 
entrar no prédio”, 
citou.

ASPAS
“Nossa intenção é 
compensar essas 
dificuldades com 
a definição de 
uma jornada de 
trabalho dife-
renciada para a 
pessoa com defi-
ciência”, reiterou 
Ganem. 

TRAMITAÇÃO
A proposta tra-
mita em caráter 
conclusivo e será 
analisada pelas 
comissões de De-
fesa dos Direitos 
das Pessoas com 
Deficiência; de 
Trabalho; e de 
Constituição e 
Justiça e de Cida-
dania. 
***Ag. Câmara

BOCA DO LOBO
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CONGRESSO VOLTA DO RECESSO EM 
FEVEREIRO COM 20 MEDIDAS PROVISÓRIAS

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Congresso Nacional 
retoma os trabalhos em fe-
vereiro com 20 medidas 
provisórias (MPs) pendentes 
de votação. A matéria mais 
polêmica é a que reonera a 
folha de pagamentos de 17 
setores da economia. Outras 
dez proposições liberam R$ 
96 bilhões para a quitação de 
precatórios e o enfrentamen-
to de desastres climáticos.

Na volta do recesso par-
lamentar, o impasse gira em 
torno da MP 1.202/2023. 
Editada no fim do ano passa-
do pelo presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva, a medida 
provisória restringe o efeitos 
de uma lei que colocou em 
lados opostos os interesses 
dos Poderes Legislativo e 
Executivo.

A Lei 14.784, de 2023, 
desonera a folha dos seto-
res que mais geram empre-
go no país. Aprovado pelo 
Congresso Nacional em no-
vembro de 2023, o texto foi 
vetado integralmente pelo 
presidente da República. Em 
dezembro, senadores e depu-

tados impuseram uma derro-
ta ao Palácio do Planalto e 
derrubaram o veto.

A nova lei foi promulgada 
pelo presidente do Congres-
so Nacional, senador Rodri-
go Pacheco. De acordo com 
o texto, empresas beneficia-
das pela desoneração podem 
substituir o recolhimento de 
20% de imposto sobre os 
salários por alíquotas que 
variam de 1% a 4,5% da re-
ceita bruta. Para o Parlamen-
to, a medida contribui para a 
geração de novos empregos.

No dia seguinte à pro-
mulgação da norma, o pre-
sidente Lula editou a MP 
1.202/2023. A proposição 
admite uma alíquota menor 
de imposto a partir de abril, 
mas o benefício fica limitado 
ao teto de um salário mínimo 
por trabalhador. Além disso, 
a proposição estabelece uma 
redução gradual do benefício 
até 2027. Para o governo, a 
mudança é necessária para o 
país alcançar a meta de défi-
cit zero nas contas públicas.

A medida provisória en-
contra resistência no Con-
gresso Nacional. Parlamen-
tares da oposição defendem a 

devolução do texto ao Poder 
Executivo. Na última sexta-
-feira (19), o presidente Ro-
drigo Pacheco anunciou que 
o Palácio do Planalto deve 
revogar o trecho da medida 
provisória que trata da reo-
neração. Nesse caso, a de-
soneração seguiria valendo. 
Segundo Pacheco, o acordo 
foi feito após conversas com 
o ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, e o presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva.

“A minha preferência foi 
pela saída através do diálogo 
e da construção política com 
o ministro Haddad e o pre-
sidente Lula. Há o compro-
misso do governo federal de 
reeditar a medida provisória 
para revogar a parte que toca 
a folha de pagamento. Esse é 
o compromisso político que 
fizemos”, afirmou Pacheco 
durante evento na Suíça.

A MP 1.202/2023 pode re-
ceber emendas entre os dias 
2 e 7 de fevereiro. O texto 
entra em regime de urgência 
e tranca a pauta de votações 
da Câmara dos Deputados 
ou do Senado a partir de 18 
de março. A medida provisó-
ria perde a validade em 1º de 

abril, se não for prorrogada 
por mais 60 dias.

PRECATÓRIOS
Das 20 medidas provisó-

rias que aguardam o aval do 
Poder Legislativo, dez abrem 
créditos extraordinários para 
diversos órgãos públicos. 
Juntas, as matérias somam 
mais de R$ 96 bilhões.

A maior parte dos recur-
sos está concentrada em ape-
nas uma proposição: a MP 
1.200/2023, que destina R$ 
93,1 bilhões para a quitação 
de precatórios. Os precató-
rios são ordens de pagamen-
to expedidas pela Justiça 
após o trânsito em julgado 
de ações perdidas pelo poder 
público.

A MP libera recursos 
para encargos financeiros da 
União e beneficia os Minis-
térios da Previdência Social; 
da Saúde; e do Desenvolvi-
mento e Assistência Social, 
Família e Combate à Fome. 
A matéria tranca a pauta de 
votações a partir de 15 de 
março e perde a validade em 
29 daquele mês. (Reporta-
gem: Ag. Senado; foto: Ro-
que de Sá/Agência Senado). 

EEMM  PPAAUUTTAA..   A matéria mais polêmica é a que reonera a folha de pagamentos de 17 setores da economia. Outras 
dez proposições liberam R$ 96 bilhões para a quitação de precatórios e o enfrentamento de desastres climáticos
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RREEGGIIÃÃOO.. Segundo o titular da pasta estadual, foi feito um processo licitatório em que entrou o Instituto Santa Clara, que vai administrar esses proce-
dimentos a partir de 1º de fevereiro. Ele aproveitou para detalhar que o município de Guarapuava tem, entre os hospitais Santa Tereza e São Vicente, 
300 cirurgias eletivas por mês

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A partir de 1º de fe-
vereiro, 52 novos leitos 
cirúrgicos entram em 
operação no Hospital 
Regional Deputado 
Bernardo Ribas Carli 
(HR), em Guarapuava.

A assinatura da au-
torização do Governo 
do Estado do Paraná 
ocorreu na manhã desta 
quinta-feira (25), com 
a presença do secretá-
rio estadual de Saúde, 
Beto Preto, em nome 
do governador Ratinho 
Junior; além das de-
mais autoridades, caso 
do prefeito Celso Góes, 
deputados Artagão Ju-
nior e Alexandre Curi, 
e vereadores.

“O Hospital já tem 
50 leitos abertos. São 
20 leitos de enferma-
ria clínica, 20 leitos de 
enfermaria cirúrgica e 
mais dez leitos de Uni-
dade de Terapia Inten-
siva [UTI]. Neste ato, 
estamos autorizando a 
abertura de mais 52 lei-
tos de enfermaria cirúr-
gica, totalizando nesta 
etapa 102 leitos à dis-
posição aqui, da nossa 
estratégia de Hospital 
Regional”, afirmou 
Preto.

Desse modo, a ex-
pansão do número de 
leitos aumenta a capa-
cidade total da unidade 
para 112 estrategica-

mente distribuídos: 72 
destinados à clínica ci-
rúrgica, 30 para clínica 
geral e 10 leitos de UTI 
geral.

Segundo o secretá-
rio, foi feito um pro-
cesso licitatório em 
que entrou o Institu-
to Santa Clara, que 
vai administrar esses 
procedimentos a par-
tir de 1º de fevereiro. 
Ele aproveitou para 
detalhar que o muni-
cípio de Guarapuava 
tem, entre os hospitais 
Santa Tereza e São 
Vicente, 300 cirurgias 
eletivas por mês. “Te-
mos a possibilidade 
contratada de fazer até 
560 cirurgias por mês, 
aqui no Hospital [Re-
gional]”.

Preto também citou 

o “casamento de inte-
resses e ideais” com a 
Universidade Estadual 
do Centro-Oeste (Uni-
centro), representada 
pelo reitor Fábio Her-
nandes durante a ce-
rimônia desta manhã. 
O secretário destacou 
para que o HR seja um 
hospital-escola, com 
a chancela de hospital 
universitário do curso 
de Medicina.

Relembrando a traje-
tória do HR na Capital 
da Cevada e do Malte, 
o titular estadual da 
Saúde informou que 
esta unidade atendeu 
casos de Covid-19 na 
pandemia; depois, uso 
para casos respirató-
rios; retomada da vo-
cação cirúrgica. Agora, 
a expectativa é trazer a 

ortopedia. “Acho que é 
um dos grandes garga-
los aqui de Guarapua-
va”, acrescentando que 
serão estabelecidos os 
critérios de referência 
e contra referência. “Os 
pacientes vão entrar 
neste hospital e serão 
atendidos”, esclarecen-
do que tudo está sendo 
pensado junto ao Santa 
Clara, vencedor da lici-
tação.

Em resumo, o secre-
tário afirmou que o HR 
atenderá Guarapuava, 
a 5ª Regional de Saúde 
e dará alegria a muita 
gente de regiões vizi-
nhas, que também se 
beneficiarão dessa es-
trutura.

PRODUÇÃO
Na cerimônia da 

assinatura, o prefeito 
de Guarapuava Celso 
Góes destacou o con-
trato de produção, pa-
rabenizando o governa-
dor Ratinho Junior e o 
secretário Beto Preto. 
“Ou seja, faz a cirurgia 
e recebe. Isso incen-
tiva os profissionais 
e a empresa a fazer 
realmente muito mais 
cirurgias, a atender o 
mais rápido possível, 
fazer a rotatividade do 
hospital caminhar”.

Góes destacou que 
o “hospital encanta-
do”, que teve proble-
mas de morosidade, 
está deixando de sê-lo. 
“As coisas agora estão 
acontecendo”, desta-
cando que os pacientes 
das UPAs e pronto-a-
tendimento não fica-

rão mais cinco, sete 
dias internados onde 
não podem estar. “E 
agora, eles têm mais 
uma possibilidade da 
gente encaminhar para 
cá [no HR] e resolver 
definitivamente o pro-
blema”, em Guarapua-
va e nos municípios da 
região.

“Eu tenho certeza 
que nós estamos dan-
do um grande pulo 
hoje, um dia histórico 
com esses 52 leitos a 
mais de cirurgia”, fina-
lizou o prefeito.

REFERÊNCIA
Gerido pela Funda-

ção Estatal de Atenção 
em Saúde do Paraná 
(Funeas), o Hospital 
Regional de Guara-
puava foi inaugurado 
em 2020 para atender 
pacientes do Sistema 
Único de Saúde (SUS). 
Durante a pandemia, a 
unidade assumiu posi-
ção de referência para 
o tratamento de Co-
vid-19 no Centro-Sul 
do Paraná. Passado o 
período mais grave, 
os leitos exclusivos 
para os casos da doen-
ça foram desativados 
e o hospital iniciou a 
fase de atendimentos 
gerais. Desde então, 
soma mais de 2 mil 
atendimentos. (Repor-
tagem/Foto: Cristiano 
Martinez, especial para 
CORREIO)

Abra sua conta.

sicredi.com.br

Não é 
só dinheiro. 

É ter com 
quem contar.

É tempo de sonhar.
Conte com a gente pra realizar.

SAC - 0800 724 7220 / Deficientes Auditivos ou de Fala - 0800 724 0525. 
Ouvidoria - 0800 646 2519.

SECRETÁRIO BETO PRETO ASSINA AUTORIZAÇÃO 
PARA ABERTURA DE MAIS 52 LEITOS NO HR
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NOTAS 
ESPORTIVAS
QUEDA 
O Campeonato Paranaense 
fez mais uma vítima entre os 
técnicos. Na noite de quar-
ta-feira (24), após derrota 
para o Azuriz, o Galo Maringá 
comunicou a saída do expe-
riente Claudemir Sturion. Ele 
comandou o time alvinegro 
em três jogos, com um empate 
e uma derrota, conquistando 
11,11% dos pontos disputados 
na competição.

TÉCNICO
O Galo Maringá agiu rápido e 
anunciou nesta quinta-feira 
(25) o novo comandante para o 
restante do Paranaense. Trata-se 
do treinador Emerson Cris, de 
46 anos, que tem passagens 
pela equipe da Chapecoense e 
terá sua primeira experiência no 
Paraná. Cris já estará à beira do 
gramado no jogo contra o Athle-
tico Paranaense. Além dele, 
quem também chega ao Galo 
Maringá é o auxiliar técnico Léo 
Maringá.

CASCAVEL
FC Cascavel e Andraus se enfren-
taram na quarta-feira (24) no 
Estádio Olímpico Regional, com 
vitória do time da casa por 1 a 0. 
O gol da Serpente foi marcado 
pelo zagueiro João Marcus.

CIANORTE
Na quarta-feira (24), o Cia-
norte venceu o Operário, em 
jogo que ficou marcado pela 
paralisação em função do mau 
tempo, e chegou aos nove 
pontos, assumindo a primeira 
colocação, faltando duas 
partidas para a conclusão da 
rodada. A equipe permanece 
na liderança caso o Coritiba 
não vencesse o Londrina, na 
partida desta quinta (25) – o 
confronto terminou após o 
fechamento desta edição. Com 
a derrota, o Operário segue 
com quatro pontos e é o sexto 
colocado.

ATHLETICO
Festa não faltou na quarta-feira 
(24), na Ligga Arena. 34.356 
pessoas acompanharam o 
empate em 1 a 1 entre Athletico 
e Maringá. O jogo contou com a 
presença apenas de mulheres, 
crianças e PCD na arquibancada. 
Com a casa cheia, Furacão e 
Dogão fizeram uma partida bem 
disputada e somaram um ponto 
cada no Campeonato Paranaen-
se 2024. Com o resultado, as 
duas equipes seguem sem per-
der em três jogos disputados, 
com Maringá indo a sete pontos 
e Athletico com cinco.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Saindo de 
Guaíra, na 
divisa com o 
Paraguai, e 
chegando em 

Guaratuba, no litoral, o 
30° Rally de Regularida-
de Transparaná volta às 
raízes. Entre os dias 11 e 
17 de fevereiro, mais de 
150 veículos cruzarão o 
estado em trilhas e estra-
das de terra. Serão pelo 
menos 114 cidades no ro-
teiro.

Nesta edição, todos 
os participantes do Rally 
4x4, Trilha 4x4, Adventu-
re e Motos farão o mesmo 
percurso, respeitando as 
particularidades de cada 
categoria. As cidades-se-
de, que receberão chegada 
e largada da competição, 
são: Guaíra, Apucarana, 
Umuarama, Guarapuava, 
Castro, Curitiba e Guara-
tuba.

A prova, que é histó-
rica, terá muitos trechos 
e cidades inéditos, com 
mudança de terreno todos 

os dias. Segundo o dire-
tor de prova, é uma prova 
técnica, com percursos 
longos cruzando canavial 
com solo de arenito, cana-
vial com terra vermelha, 
reflorestamento, cortando 
estradas, fazendas e com 
muitas pistas inéditas, fei-
tas especialmente para a 
competição que marca os 
30 anos do Rally de Re-
gularidade Transparaná. 
São 19 etapas divididas 
em sete dias.

O evento esportivo, 
que integra os Jogos 
de Aventura e Natureza 
(JAN), é uma promoção do 
Jeep Clube de Curitiba, em 
parceria com o Governo do 
Estado, através da Secreta-
ria de Esportes do Estado 
do Paraná, da Federação 
Paranaense de Automo-
bilismo, da Federação 
Paranaense de Motoci-
clismo, do Rally PR e da 
Tração e Emoção.

Para tornar tudo isso 
possível, a prova conta 
com diversos patrocina-
dores e apoiadores, en-
tre eles, as prefeituras 
de Guaíra, Guarapua-

va, Umuarama, Castro, 
Apucarana e Guaratuba. 
Itaipu Binacional, Co-
pel, Sanepar, Dispauto 
Autopeças, Ekron Off 
Road, Yokohama - Tire 
Shop e GS Performan-
ce. Patrocinam também 
Acassius Centro Gráfi-
co, Metzeler Motorcycle 
Tyres, De Castro Mitsu-
bishi Motors, Sport Bay 
Pro Tork, Max Off-Road, 
Mobil, RL Cópias, Trilha 
SC Polaris, Cervejaria St. 
Pauli, Premium Multi-
marcas, Partner, Leonelo 
Radiadores, Fábricas das 
Cópias, Retipar, AGP Ca-
minhões e Teider Arma-
zenagem e Logística são 
algumas das marcas pa-
trocinadoras desta edição.

TRIGÉSIMO
“O Transparaná é um 

dos maiores eventos off 
road do Brasil. Este ano 
comemora o trigésimo 
aniversário e tem uma 
legião de apaixonados 
por veículos preparados e 
originais de fábrica. Nós 
do Grupo De Castro re-
presentamos duas marcas 

raízes do universo 4x4 , 
Mitsubishi e Suzuki, veí-
culos com vários modelos 
inscritos e não podería-
mos ficar de fora”, co-
menta Daniel De Castro, 
fundador do grupo que 
leva seu sobrenome. “Já 
participamos de outros 
eventos regionais e tam-
bém nacional com as duas 
marcas e nosso público é 
muito fiel e tem presen-
ça marcante em todos os 
eventos”, completa.

Segundo o diretor do 
Grupo De Castro, a Mit-
subishi L200 TRITON - 
chamada carinhosamente 
de verdadeira casca gros-
sa – está caindo no gos-
to dos apaixonados pelo 
4x4. “Neste evento temos 
uma oferta especial para 
todos os clientes, com 
5 anos de garantia que a 
marca oferece”, fala.

INSCRIÇÕES
As inscrições estão 

abertas através do site 
https://www.transpara-
na.com.br/inscricao.php. 
(Rreportagem/Foto: As-
sessoria)

OOFFFF  RROOAADD..   O maior rally de regularidade do mundo percorrerá mais de 2 mil quilômetros em 7 dias. 
As cidades-sede, que receberão chegada e largada da competição, são: Guaíra, Apucarana, Umuarama, 
Guarapuava, Castro, Curitiba e Guaratuba

30° TRANSPARANÁ CRUZA 
ESTADO DE OESTE A LESTE
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QQUUAALLIIFFIICCAAÇÇÃÃOO..   Objeto é capacitar 36 alunos, abrangendo desde a teoria até a prática em soldagem, incluindo os métodos MIG, MAG e TIG. O 
curso está sendo realizado na escola móvel do Senai, localizada na Praça Cândido Xavier, em frente ao Paço Municipal, e terá uma carga horária total 
de 96 horas, distribuídas ao longo de seis semanas

PREFEITURA DE GUARAPUAVA PROMOVE 
CURSO DE SOLDAGEM PARA 36 ALUNOS

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Começaram nesta 
quarta-feira (24) as aulas 
do curso de soldagem, 
promovido pela Prefei-
tura de Guarapuava, por 
meio da Secretaria de 
Desenvolvimento Eco-
nômico. A iniciativa faz 
parte de uma parceria 
com o governo do Es-
tado, via Secretaria de 
Trabalho, Qualificação e 
Renda.

O objeto é capacitar 

36 alunos, abrangen-
do desde a teoria até a 
prática em soldagem, 
incluindo os métodos 
MIG, MAG e TIG.

O curso está sendo 
realizado na escola mó-
vel do Senai, localizada 
na Praça Cândido Xa-
vier, em frente ao Paço 
Municipal, e terá uma 
carga horária total de 
96 horas, distribuídas ao 
longo de seis semanas.

“A qualificação pro-
fissional é o primeiro 
passo para que uma pes-

soa, sobretudo, o jovem, 
encontre trabalho ou 
mude de área de atuação. 
O curso de soldagem é 
de extrema importância 
em diversos setores do 
desenvolvimento, como 
na indústria, na constru-
ção civil, dentre muitas 
outras atividades. A par-
ceria entre o Município, 
por meio da Secretaria 
de Desenvolvimen-
to Econômico com o 
governo do Estado, é 
fundamental para que a 
formação seja concluí-

da”, sublinhou o prefeito 
de Guarapuava, Celso 
Góes.

“É uma alegria ver 
tantos guarapuavanos 
inscritos. Este foi um 
dos cursos mais procura-
dos nos últimos tempos, 
o que indica que estamos 
no caminho certo, aten-
dendo a uma demanda 
da população e dos em-
presários”, ressaltou a 
secretária de Desenvol-
vimento Econômico, Ja-
naína Naumann.

Alexia de Moraes 

Santos, de 25 anos, ini-
ciou o curso com a ex-
pectativa de encontrar 
uma colocação na área. 
“Eu comecei o curso 
para entender mais sobre 
os processos e as boas 
práticas na área de solda-
gem. Estou entusiasma-
da com o conteúdo que 
já abordamos, e espero 
que, ao me capacitar, eu 
consiga encontrar um 
emprego”, evidenciou.

CARRETA
A carreta que abri-

ga a escola móvel 
do Senai, faz parte 
do projeto Estadual 
Qualifica Paraná, que 
leva capacitações aos 
municípios com re-
cursos do governo es-
tadual.

Como parte da ini-
ciativa, no curso de 
soldagem, ainda é ofe-
recida uma ajuda de 
custo no valor total 
de R$ 600, para cada 
aluno. (Reportagem/
Foto: Secom/Pref. 
Guarapuava)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Desde o início do ano 
mais de 3 mil consumido-
res já notificaram o encer-
ramento dos contratos com 
distribuidoras de energia 
elétrica para migrar para o 
mercado livre de energia. 
Esse é o primeiro mês de 
vigência da abertura desse 
modelo para consumidores 
do grupo A, de média e alta 
tensão, que passaram a ter 
essa opção, já disponível 
para as grandes indústrias.

A mudança pode bara-
tear as contas de energia 
dessas empresas em torno 
de 20%. Marcelo Loureiro, 
conselheiro da Câmara de 
Comercialização de Ener-

gia Elétrica, que integra 
geradores, distribuidores, 
comercializadores e consu-
midores de energia elétrica 
no país, afirma que o po-
tencial de novos negócios 
que podem se beneficiar do 
mercado livre de energia é 
enorme.

“Mais de 12 mil peque-
nas empresas e médias 
empresas já demonstraram 
interesse de ingressar no 
ambiente livre para todos 
os meses de 2024. Estima-
mos que, ao todo, teremos 
algo entre 20 e 24 mil em-
presas aderindo. Para ter 
noção do que representa 
tal volume, atualmente te-
mos 38 mil unidades con-
sumidoras que já estão no 
segmento livre. Isso sig-

nifica que a quantidade de 
aderentes possa aumentar 
esse número em até 50% 
só neste ano”.

De acordo com portaria 
do Ministério de Minas e 
Energia, os consumido-
res deverão escolher um 
comercializador varejista 
habilitado na Câmara de 
Comercialização de Ener-
gia Elétrica. Mais de 100 
agentes varejistas já estão 
habilitados.

Ao ingressar no mer-
cado livre de energia, os 
consumidores continuam 
vinculados às distribuido-
ras, que é quem dispõe da 
rede por onde a energia 
passa. Mas podem escolher 
o fornecedor, assim como 
tempo de contrato, preço, 

tipo de energia, optando, 
por exemplo, por fontes de 
energias renováveis.   

Dante Beneveni, Ceo da 
Urca Trading, empresa do 
Grupo Urca Energia, uma 
das empresas comercializa-
doras habilitadas para atuar 
no mercado livre de energia 
diz que a redução de custos 
pode chegar a três faturas 
por ano. E cita outros bene-
fícios.

“Poder de escolha, possi-
bilidade de ter mais opções 
de fornecedor de energia 
e não ficar restrito àquela 
distribuidora onde está co-
nectado. E produtos, com 
a possibilidade de diver-
sificação, seja falando só 
em energia, produto com 
desconto garantido ou com 

preço fixo, ele [consumi-
dor] podendo escolher en-
tre custo e benefícios, com 
a popularização da energia 
do mercado livre, iniciando 
com o atacarejo e depois 
indo para o varejo de fato. 
Assim como aconteceu lá 
fora, a tendência é que esse 
produto de energia venha 
para o mercado com novos 
produtos”.

A medida deve benefi-
ciar indústrias e serviços de 
pequeno e médio porte. São 
supermercados, padarias, 
redes de postos de com-
bustíveis e outros negócios 
que estejam no grupo A de 
consumo. Essa informação 
pode ser conferida na con-
ta de energia. (Reportagem: 
Ag. Brasil)

BOLSO

Mercado livre de energia já conta com mais de 3 mil consumidores
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DANO                            
Uma moradora (29 anos) 
do bairro Vila Carli acionou 
a Polícia Militar (PM) na 
manhã desta quarta-feira (24) 
relatando que um homem, 
que faz uso de tornozeleira 
eletrônica, “estaria alterado 
em frente a residência, jogan-
do pedras e gritando diversos 
xingamentos, vindo a danificar 
o portão”. O relato da mulher 
dá conta que o acusado bebeu 
com seu tio anteriormente na 
residência dos fundos e que, 
após os fatos, saiu do local. Ele 
não foi encontrado.

DROGAS
Já no Boqueirão, a PM estava 
em patrulhamento quando 
avistou alguns indivíduos. Um 
deles, ao notar a presença 
policial, “virou de costas e dis-
pensou um objeto semelhante 
a um cigarro”. Os agentes fize-
ram a abordagem e, em busca 
pessoal, encontraram no bolso 
de um jovem (19 anos) uma 
porção de maconha. Em busca 
no terreno, encontraram um 
cigarro de maconha “próximo 
ao masculino de 18 anos que 
havia dispensado”. No total, 
foram 4,5 gramas de maco-
nha. Os envolvidos foram 
encaminhados para lavratura 
do termo circunstanciado e 
liberados.

BRIGA
Uma briga entre um ex-casal 
acabou em caso de polícia 
em Guarapuava. Conforme 
o relatório da Polícia Militar 
(MP), tanto o homem quanto 
a mulher que não tiveram ida-
des divulgadas acabaram com 
ferimentos. Porém um deles, 
o homem, levou uma facada 
na mão da ex-companheira. Já 
ela, acabou com um hemato-
ma também na mão.

PRISÃO
O barulho excessivo do 
escapamento de uma moto 
pilotada por um homem de 57 
anos chamou a atenção dos 
policiais militares em Pruden-
tópolis. Só pela modificação 
no cano do veículo o suspeito 
já apresentava motivo para ser 
preso, porém as infrações não 
pararam por aí.

B.O. VVEERRÃÃOO  MMAAIIOORR..   Parte do efetivo da corporação que atua no Litoral está concentrada no atendimento 
a famílias afetadas pelos alagamentos, reduzindo pontos de banho monitorados. Além disso, chuvas com 
trovoadas aumentam chances de descargas elétricas na região

COM TEMPORAIS, CORPO DE BOMBEIROS 
ALERTA PARA RISCOS DE BANHO DE MAR

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A intensificação das chu-
vas no Litoral do Paraná, 
que perduram desde o início 
da semana em Matinhos, 
Pontal do Paraná e Guara-
tuba, demanda ainda mais 
cuidados por parte de quem 
frequenta as praias. O alerta 
é do Corpo de Bombeiros 
Militar do Paraná, que neste 
momento atua também no 
atendimento de moradores 
afetados por alagamentos 
na região, com transferên-
cia de pessoas em áreas de 
risco para abrigos munici-
pais.

Segundo a capitã Debora 
Kolossoskei, mesmo com 
o tempo ruim, alguns ba-
nhistas insistem em enfren-
tar as condições adversas 
para tomar banho de mar. 
A situação é especialmente 

arriscada em praias onde 
não há monitoramento dos 
guarda-vidas, que são devi-
damente identificadas com 
bandeiras.

“Em virtude das chuvas, 
temos um protocolo de se-
gurança e estamos inter-
ditando alguns pontos da 
praia. Se o banhista for até 
um local identificado com 
bandeira preta, que são 
áreas não protegidas por 
guarda-vidas, ou com a ban-
deira dupla vermelha, que 
significa praia interditada, 
a recomendação é para que 
não entre na água”, orienta 
a representante do Corpo de 
Bombeiros.

Não é raro que o descum-
primento das orientações 
dos bombeiros acarretem 
afogamentos e outras ocor-
rências em dias de tem-
poral. Com isso, parte do 
efetivo e dos equipamentos 

que poderiam ser emprega-
dos no atendimento dos mo-
radores afetados pelas chu-
vas acaba sendo empregada 
em situações que poderiam 
ser evitadas.

“A previsão do tempo é 
de mais chuva para os pró-
ximos dias. A recomenda-
ção é evitar as praias nesse 
momento, até por estarmos 
com os nossos recursos 
também voltados para ou-
tros atendimentos no Lito-
ral”, esclarece capitã De-
bora. “O afogamento não é 
um acidente, ele pode ser 
evitado, então a gente conta 
com a colaboração dos ba-
nhistas”, conclui.

RISCO ELÉTRICO
Outro risco associa-

do aos temporais é com a 
maior incidência de raios. 
Nas praias, isso se torna 
ainda mais perigoso devi-

do à ausência de estrutura 
de maior porte ou cobertu-
ras, fazendo com que as 
pessoas que circulam nas 
areias ou na orla se tornem 
pontos em potencial para 
grandes descargas elétrica 
que podem acarretar graves 
ferimentos ou até mesmo a 
morte.

A orientação do Corpo de 
Bombeiros nestes casos é 
permanecer em áreas prote-
gida, preferencialmente lo-
cais de alvenaria ou, quando 
não for possível, dentro do 
próprio veículo, evitando 
encostar nas paredes ou sair 
do automóvel em caso de 
descargas. Também é reco-
mendado não ficar embai-
xo de árvores ou de outros 
pontos altos metálicos que 
possam atrair a descarga 
atmosférica. (Reportagem: 
ANPr; foto: Roberto Dziura 
Jr/AEN). 

É com imenso pesar que informamos 
o obituário da seguinte data:

25 de janeiro de 2024
EVALINA DE OLIVEIRA LUIZ (78 ANOS) 

JOÃO ALVES DA CRUZ (78 ANOS)

HILDA MARIA ROSA ROCHA (49 ANOS) 

*Para mais informações, entre em contato com a Central 
de Triagem (Capitão Frederico Virmond, 1.913, Centro) 

pelos telefones (42) 9.8404-3999 e (42) 3623-8495.

(42) 36272673 ou 984050707
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O Sistema Nacional 
de Cadastro Ambiental 
Rural (Sicar) vai ficar 
fora de operação por 20 
dias. Isso porque, entre 
9 e 29 de fevereiro, a 
plataforma vai passar 
pelo processo de mi-
gração do Serviço Flo-
restal Brasileiro (SFB) 
para o Ministério da 
Gestão e da Inovação 
em Serviços Públicos 
(MGI), conforme a Lei 
Federal 14.600/2023.

Durante os 20 dias 
de migração, os pro-
prietários de imóveis 
rurais não vão receber 
ou integrar informações 
referentes a novos ca-
dastros ou retificações, 
realizar análises, efe-
tuar novos cadastros na 
Central do Proprietário/
Possuidor ou qualquer 
outra ação relaciona-
da à edição de dados 
no sistema. Assim, por 
exemplo, o proprietário 
que precisa de docu-
mentação relacionada 
ao Cadastro Ambiental 

Rural (CAR) para en-
tregar no banco precisa 
realizar antes do dia 9 
de fevereiro.

Porém as consultas 
continuarão disponí-
veis, incluindo aquelas 
efetuadas por institui-
ções financeiras por 
meio do Sistema de 
Operações do Crédito 
Rural (Sicor) e do Pro-
grama de Garantia da 
Atividade Agropecuá-
ria (Proagro).

ANÁLISE
Até o final de 2023, 

mais de 510,6 mil pro-
dutores rurais do Pa-
raná já haviam feito a 
inscrição no Cadastro 
Ambiental Rural (CAR). 
Isso corresponde a 93% 
das propriedades rurais 
do Estado, que totalizam 
19,1 milhões de hecta-
res. Apesar da enorme 
adesão entre agricultores 
e pecuaristas, o volume 
de análises concluídas 
ainda é pequeno. Apenas 
2.090 cadastros estão 
com análise ambiental 
concluída (0,41%).

A partir da validação 

do CAR e da identifi-
cação de passivos am-
bientais pelo Instituto 
Água e Terra (IAT), o 
produtor será notifica-
do para aderir ao Pro-
grama de Regulariza-
ção Ambiental (PRA) 
no prazo de um ano. 
As condições foram 
estabelecidas pela Lei 
14.595, publicada no 
dia 5 de junho de 2023.

“Essa lei trouxe se-
gurança jurídica para 
o nosso produtor rural, 
pois coloca a inscrição 
no CAR como condi-

ção obrigatória para 
adesão ao PRA e que 
o proprietário do imó-
vel tem o prazo de um 
ano para solicitar, após 
a notificação pelo órgão 
ambiental. Como sabe-
mos que as análises não 
estão ocorrendo na ve-
locidade necessária, os 
nossos agricultores e 
pecuaristas estão res-
guardados”, destaca o 
presidente do Sistema 
FA E P / S E N A R - P R , 
Ágide Meneguette. 
(Reportagem/foto: As-
sessoria). 

CCAADDAASSTTRROO..   Proprietários rurais que precisam de documentação relacionada ao Cadastro Ambiental Rural (CAR) precisam antecipar os 
serviços

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A partir de agora, as coo-
perativas já podem se bene-
ficiar de mais uma medida 
que integra um pacote de 
ações emergenciais do 
Governo Federal em apoio 
ao setor leiteiro. A Porta-
ria do Ministério da Fa-
zenda nº 76, publicada no 
Diário Oficial da União na 
segunda-feira (22), autori-
za o pagamento de equali-
zação de taxa de juros em 
financiamentos rurais con-

cedidos no âmbito do Pla-
no Safra 2023/2024, para 
inclusão de linha emer-
gencial temporária.

Em dezembro de 2023, 
o Conselho Monetário 
Nacional (CMN) estabe-
leceu, até 30 de junho de 
deste ano, por meio da 
Resolução nº 5.110, con-
dições especiais para o 
financiamento de capital 
de giro às cooperativas de 
produção que comprovem 
ter pelo menos 70% do 
faturamento oriundo de 
negócios realizados com 

produtores de leite a elas 
associados.

A medida foi estabele-
cida a partir de demanda 
do Ministério da Agricul-
tura e Pecuária (Mapa), 
com o objetivo de socor-
rer o setor leiteiro, que 
passa por crise de liquidez 
financeira em virtude da 
conjuntura mercadológica 
desfavorável, onde se tem 
um aumento de produção, 
aliado ao aumento de im-
portações de produtos lác-
teos, resultando em signi-
ficativa queda de preços 

para o setor produtivo.
Os recursos financeiros 

deverão ser utilizados para 
ajudar seus cooperados a 
renegociar suas dívidas 
com as cooperativas refe-
rentes a bens e insumos 
para produção de leite ad-
quiridos da cooperativa.

Dessa forma, foi criada, 
no âmbito do Procap-A-
gro, uma linha emergen-
cial temporária de capital 
de giro, denominada Pro-
cap-Agro Giro Faixa 2, 
com taxa de juros fixada 
em 8,0% a.a. com limite de 

crédito de até R$ 40,00 mi-
lhões, por cooperativa.

O prazo de reembolso 
desses financiamentos será 
de até 6 anos, incluídos até 
24 meses de carência.

A viabilização financei-
ra, para a criação da linha, 
se deu por meio do remane-
jamento de recursos equa-
lizáveis alocados na safra 
2023/2024. Foram disponi-
bilizados R$ 707 milhões, 
distribuídos entre o BNDES 
(R$ 507 milhões) e o Banco 
do Brasil (R$ 200 milhões). 
(Reportagem: Assessoria). 

MINISTÉRIO

Mapa cria linha de financiamento para ajudar o setor leiteiro nacional

SICAR VAI ESTAR FORA DE OPERAÇÃO 
ENTRE 9 E 29 DE FEVEREIRO



CCOONNTTAAÇÇÃÃOO  DDEE  HHIISSTTÓÓRRIIAASS.. O evento na Biblioteca Municipal Padre Ruiz de Montoya começou com a contação da Lenda das Cerejeiras, árvore 
típica da região de Guarapuava, e seguiu com uma oficina de origami. A contadora de histórias Débora Oliveira ressalta que o principal intuito das 
atividades é instigar a imaginação das crianças, e fazê-las refletir sobre os bons momentos
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C om ativi-
dades de 
c o n t a ç ã o 
de histó-
rias e ofi-

cina de origami, uma 
Tarde na Biblioteca 
ocorreu nesta semana 
na Biblioteca Muni-
cipal Padre Ruiz de 
Montoya. É a pro-
gramação divertida 
e educativa para as 
crianças durante as 
férias escolares, em 
promoção da Secreta-
ria Municipal de Cul-
tura (Secult).

A secretária Rita 
Felchak declara que 
a iniciativa foi muito 
requisitada pelo pú-
blico. “Nós lançamos 
as oficinas e em pou-
cas horas houve uma 
procura incrível. Isso 
mostra que os pais 
estão preocupados e 
acham importante e 
interessante a cultu-
ra na vida de seus fi-
lhos”.

“Procuramos ofere-

cer atividades nas fé-
rias porque são tarefas 
culturais e artísticas 
que aguçam a criativi-
dade na criança. Este 
trabalho promove o 
contato real e orgâni-
co, com o papel, em 
si. Há ainda, o envol-
vimento com a his-
tória que está sendo 
contada e impede que 
a criança fique só em 
frente ao celular. Es-
ses encontros promo-
vem o relacionamento 
e possibilita a troca 
de ideias com diferen-
tes pessoas, fugindo, 
portanto, das relações 
apenas nas salas de 
aula. Tudo isso está 
sendo muito impor-
tante e uma grande 
surpresa positiva para 
todos nós”, finaliza a 
secretária.

A tarde começou 
com a contação da 
Lenda das Cerejeiras, 
árvore típica da região 
de Guarapuava, e se-
guiu com uma oficina 
de origami. A contado-
ra de histórias e instru-
tora da oficina, Débora 

Oliveira, ressalta que 
o principal intuito das 
atividades é instigar a 
imaginação das crian-
ças, e fazê-las refletir 
sobre os bons momen-
tos.

“Essa lenda das ce-
rejeiras trabalha os 
sentimentos bons do 
ser humano. A histó-
ria tem uma origem 
japonesa. Então, eu 
trouxe o origami, que 
também tem origem 
japonesa, para que 
eles possam ter esse 
momento de dobrar, de 
pensar em como fazer, 
de atenção, de con-
centração. Há ainda o 
contato com o outro. 
Eles vão pensar agora 
nos momentos felizes 
que já tiveram, onde 
o ser humano põe 
em prática o bem, o 
amor, a amizade e  a 
generosidade. É um 
verdadeiro resgate de 
valores, de sentimen-
tos bons, de fantasias 
e de imaginação a par-
tir das lendas”, ressal-
ta Débora.

Amelie Seratto, de 

9 anos, relata um pou-
co de sua experiência 
como ouvinte da len-
da. “Foi muito legal. 
A oficina está sendo 
muito legal também. 
Eu vou contar (a his-
tória) para meu pai e 
minhas amigas”, falou 
a criança.

E até mesmo os 
responsáveis pelas 
crianças presentes, 
incentivados por Dé-
bora, participaram da 
oficina. Celina Serat-
to, mãe de Amelie, 
destaca a importância 
de ações como esta 
para o desenvolvimen-
to dos pequenos. “Eu 
acho que é muito im-
portante a gente tirar 
as crianças da frente 
das telas e trazer para 
essa área do teatro, das 
histórias, das lendas, 
desse trabalho manual 
do origami. Fazer coi-
sas que não sejam des-
ses estímulos eletrôni-
cos”, comentou.

A Tarde na Biblio-
teca é o terceiro de 
diversos dias de ati-
vidades culturais des-

tinadas às crianças 
durante o período de 
férias escolares.

LITORAL
A Biblioteca Públi-

ca do Paraná montou 
um espaço literário na 
Arena Caiobá, no Li-
toral, como parte da 
programação cultural 
do Verão Maior Pa-
raná. São mais de 1,5 
mil livros para promo-
ver a leitura entre os 
moradores locais e ve-
ranistas. Com entrada 
gratuita, a ação segue 
até 4 de fevereiro.

O intuito é estimu-
lar doações por parte 
da população para en-
riquecer ainda mais o 
acervo e, também, a 
troca de livros: o usuá-
rio pode levar uma 
obra que já leu e trocar 
por uma nova leitura.

“A ideia é fazer o li-
vro circular, vivenciar 
novas histórias e, além 
de estar viajando no 
Litoral, poder viajar 
na imaginação pelos 
livros”, diz a secretá-
ria de Estado da Cultu-

ra, Luciana Casagran-
de Pereira Ferreira.

Com obras de di-
versos gêneros, entre 
romance, infantil, ju-
venil e autoajuda, o 
espaço dispõe de me-
sas e cadeiras confor-
táveis para leitura no 
local. O usuário tam-
bém pode emprestar 
e levar um exemplar 
para casa. Caso haja 
interesse por uma obra 
específica, ele ganha o 
livro escolhido.

A ação começou em 
16 de janeiro e conta-
biliza cerca de 100 vi-
sitas por dia. Aproxi-
madamente 50 pessoas 
já fizeram doações.

“É gratificante po-
der ocupar com livros 
um espaço como este, 
dedicado aos veranis-
tas e aos moradores. A 
ideia é estimular a lei-
tura e a troca”, destaca 
Luiz Felipe Leprevost, 
diretor da Bibliote-
ca Pública do Paraná. 
(Reportagem: Reda-
ção e agências; Foto: 
Secom/Pref. Guara-
puava)

UMA TARDE NA BIBLIOTECA
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NOTAS 
TROPICAIS
CANTA             
A Prefeitura de Guarapuava, por 
meio da Secretaria de Cultura 
(Secult), promove a terceira edição 
classificatória do Canta Guarapua-
va. O festival ocorrerá em 24 de 
fevereiro, na Vila Jordão. O evento 
será realizado a partir das 19h30, 
no salão da Igreja Católica São João 
Batista. As inscrições estarão aber-
tas a partir do dia 2 de fevereiro.

CANTA 2
O evento celebra a música e 
artistas locais, contando com apre-
sentações de cantores solo, duplas, 
grupos musicais e bandas. Os 10 
participantes mais bem classifica-
dos pelos jurados serão premiados 
com troféus, além de garantirem 
vaga para competirem última etapa 
do festival.

OSCAR
A Academia de Artes e Ciências 
Cinematográficas de Hollywood 
anunciou na manhã de terça-feira 
(23) os indicados à 96ª edição 
do Academy Awards, o Oscar, 
mais importante premiação da 
indústria americana de cinema. 
Como esperado, "Oppenheimer" 
saiu na frente com 13 indicações. 
"Barbie", campeão das bilheterias 
do ano passado, ficou com 8. Já 
"Pobres Criaturas", que ganhou 
força nas últimas semanas, apare-
ce com 11.

OSCAR 2
Ao trio, em melhor filme, se juntam 
"American Fiction", "Anatomia 
de uma Queda", "Os Rejeitados", 
"Assassinos da Lua das Flores", 
"Maestro", "Vidas Passadas" e 
"Zona de Interesse". A cerimônia 
de entrega das estatuetas acontece 
no dia 10 de março. Confira, abaixo, 
a lista completa de indicados.

CÉSAR
"Reino Animal", de Thomas Cailley, 
e "Anatomia de uma Queda", de 
Justine Triet, lideram a lista dos 
indicados à 49ª edição do prêmio 
César, divulgada na quarta (24). O 
longa sobrenatural de Cailley rece-
beu 12 indicações, enquanto o de 
Triet, que recebeu o Palma de Ouro 
em Cannes e concorre ao Oscar de 
melhor filme, a 11.

LÍDER
“Aquaman 2: O Reino Perdido” 
manteve a liderança nas bilheterias 
brasileiras pela quinta semana 
consecutiva. A produção da Warner 
Bros. arrecadou R$ 4,51 milhões, 
com um público de 200 mil 
pessoas. Ao todo, o filme já soma 
R$ 30 milhões em receita e 3,37 
milhões de espectadores no Brasil

CCIINNEEMMAA..   Os longas-metragens "Foram os sussurros que me mataram" e "Lista de Desejos Para 
Superagui" receberam incentivo por meio de editais da Lei Paulo Gustavo no Paraná e do Profice. 
Ações em favor do audiovisual é uma das linhas de atuação da Secretaria da Cultura

FILMES PARANAENSES QUE TÊM APOIO DO 
ESTADO ESTREIAM NA MOSTRA DE TIRADENTES

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Duas produções cine-
matográficas paranaenses 
que contam com apoio 
do Estado estreiam na 27ª 
Mostra de Cinema de Ti-
radentes, em Minas Ge-
rais, um dos eventos mais 
importantes do setor no 
Brasil. A mostra começou 
no dia 19 de janeiro e ter-
mina neste sábado (27). Os 
longas-metragens "Foram 
os sussurros que me ma-
taram" e "Lista de Desejos 
Para Superagüi" receberam 
incentivo da Secretaria de 
Estado da Cultura (Seec) 
por meio de editais da Lei 
Paulo Gustavo no Paraná 
e do Programa Estadual 
de Fomento e Incentivo à 
Cultura, o Profice.

O primeiro foi o longa-
-metragem ficcional “Fo-
ram os sussurros que me 
mataram”, do diretor Ar-
thur Tuoto. Com roteiro de 
autoria própria do diretor, 
o filme é estrelado pela 
atriz Mel Lisboa e é um 
dos projetos selecionados 
pelo Edital Audiovisual 4 – 
Licenciamento e Distribui-
ção, com recursos da Lei 

Paulo Gustavo no Paraná.
Já “Lista de desejos para 

Superagüi”, realizado por 
Pedro Giongo, concorre 
ao prêmio Troféu Barro-
co, da Mostra de Cinema 
de Tiradentes. A exposição 
competitiva é dedicada a 
realizadores com até três 
longas-metragens na car-
reira. O documentário de 
Giongo retrata o pescador 
Martelo e a comunida-
de de Superagui - ilha de 
Guaraqueçaba, no Paraná, 
situada próximo à divisa 
com São Paulo. O filme foi 
produzido com recursos do 
Profice.

O diretor de Apoio, Fo-
mento e Incentivo à Cultu-
ra da Seec, André Avelino, 
lembra que uma das linhas 
da atual gestão da pasta é 
a promoção de políticas 
públicas em favor do setor 
audiovisual, fortalecendo 
a economia criativa e as 
produções locais. “Ter que 
produções paranaenses, 
incentivadas por progra-
mas do Governo do Estado 
em mostras como esta de-
monstra a importância do 
apoio, via fomento, para 
o desenvolvimento setor 
audiovisual paranaense”, 

afirma.
Além das políticas de 

fomento, em 2023 a Se-
cretaria da Cultura criou a 
PrFilm Commission, um 
programa que tem como 
objetivo atrair e facilitar a 
produção de filmes, séries, 
documentários, clipes e 
outros produtos audiovi-
suais em solo paranaen-
se. A PrFilm Commission 
atua como facilitadora em 
diferentes pontos da cadeia 
produtiva cinematográfica: 
do cadastro de fornecedo-
res à tramitação burocrá-
tica de permissões para 
filmar em local público; 
de suporte para festivais 
e distribuição de títulos já 
finalizados até o incentivo 
ao ensino, pesquisa e ex-
tensão acadêmica.

MOSTRA
A Mostra de Cinema 

de Tiradentes é um dos 
principais eventos cine-
matográficos do Brasil 
e apresenta ao público a 
diversidade da produção 
audiovisual brasileira. A 
programação é abrangente 
e gratuita, coloca o cinema 
em diálogo com outras ar-
tes e tem atrações artísticas 

para todas as idades. Além 
disso, a mostra tem o in-
tuito de criar uma relação 
horizontal entre cineastas, 
espectadores e críticos. 
Para ampliar a experiência, 
diversas sessões contam 
com debates com a presen-
ça de diretores, equipes de 
produção e críticos convi-
dados.

LEIS DE 
INCENTIVO

O Profice é o maior pro-
grama de fomento à cultu-
ra do Paraná. Por meio da 
renúncia fiscal de Imposto 
sobre Circulação de Mer-
cadoria e Serviço (ICMS) 
possibilita a valorização, 
a produção, a difusão, a 
circulação, a pesquisa e a 
preservação dos bens cul-
turais, além de ações de ca-
ráter educativo para a arte 
e a cultura no Estado. Já 
a Lei Paulo Gustavo des-
tinou, em 2023, mais de 
R$ 100 milhões ao Para-
ná. Com o recurso, a Seec 
desenvolveu 12 editais, 
sendo quatro deles volta-
dos inteiramente ao setor 
audiovisual. (Reportagem: 
AEN-PR; Foto: Grafo Au-
diovisual)
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PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Logo cedo, a Lua ajuda a manter o seu foco no trabalho e você vai mer-
gulhar nas tarefas, que devem se multiplicar na velocidade da luz. Nada 
vai cair de bandeja no seu colo, mas seu esforço será recompensado. Só 
tenha cuidado para não assumir mais serviço do que consegue dar con-
ta, porque há risco de se sobrecarregar com tanto esforço. Os assuntos 
amorosos andam meio parados, mas faça um esforço para manter a paz.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Logo cedo, a Lua se muda para o seu paraíso astral e você começa 
o dia esbanjando otimismo, Áries! Embora possa surgir um ou outro 
imprevisto pelo caminho, você vai tirar de letra qualquer desafio. No 
trabalho, tarefas que exigem criatividade e diplomacia prometem fluir 
com mais facilidade, especialmente se você usar um pouco de diplo-
macia para convencer os outros. 

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Se depender da Lua, você começa esta quinta com muito pique e pode ter 
milhões de ideias interessantes logo cedo. Vai ser difícil ficar muito tempo no 
mesmo lugar, mas tente focar em uma coisa de cada vez para não deixar as 
tarefas pela metade, ou começar várias coisas ao mesmo tempo e não con-
cluir nada. Botar o papo em dia com a galera, seja pessoalmente ou nas redes 
sociais, pode ser divertido se deixar alguns assuntos mais sensíveis de lado.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Nesta manhã, a Lua coloca as finanças em destaque, embora nem tudo 
seja perfeito na hora de lidar com grana. É que as coisas não vão cair de 
presente no seu colo, por isso, é hora de ralar dobrado e até assumir um 
trabalho extra se estiver precisando. A boa notícia é que pode surgir uma 
oportunidade de dar uma engordada na sua conta bancária fazendo um 
ótimo negócio. 

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Com a Lua brilhando em seu signo, o dia já começa com um astral mais 
descontraído e você pode fazer contatos interessantes. Mas, se precisa in-
fluenciar os outros com suas ideias, vá com calma e aposte na diplomacia: 
bater de frente nem sempre é a melhor estratégia para conseguir o que 
deseja. À noite, pegue leve nas críticas, inclusive com o mozão, pra não 
caçar encrenca à toa.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Nesta manhã, a Lua passa a infernizar seu astral e talvez o dia comece um 
pouco parado para o seu gosto. Talvez as coisas não se desenrolem com 
a facilidade que você gostaria, mas cada um se vira com o que tem, bebê! 
No trabalho, a dica é ouvir seu sexto sentido antes de tomar uma decisão 
importante, manter o foco nas tarefas e não deixar as suas obrigações de 
lado, por mais chatas que sejam.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Com a Lua de mudança para Leão logo cedo, o dia promete um astral 
mais descontraído, embora nem tudo seja perfeito. É verdade que a 
vida não é feita só de trabalho e obrigações, mas tente focar nas ta-
refas durante o expediente e deixe para relaxar mais tarde. Embora as 
amizades contem com boas energias durante o dia, há risco de briga 
mais tarde. Não diga nada que pode se arrepender depois.

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Seu lado ambicioso ganha um reforço e tanto da Lua a partir de agora, 
Escorpião! Vai sobrar pique para mergulhar no serviço e você pode causar 
uma ótima impressão agindo de maneira profissional e centrada. Alguém 
próximo, inclusive da família, pode ajudar você a fazer alguns contatos im-
portantes para a carreira, mas há sinal de tensão com o pessoal de casa 
também. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Se depender da Lua, vai sobrar energia para correr atrás dos seus interes-
ses nesta quinta, meu cristalzinho. Aproveite para aprender mais, explore 
sua criatividade e evite se isolar, pois as tarefas feitas em grupo devem 
se desenvolver com mais tranquilidade. Se surgir a chance de fazer uma 
viagem, ou se precisa se deslocar durante o dia, reforce a atenção e não 
se distraia com facilidade. 

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Com a Lua brilhando em Leão nesta manhã, pode se preparar para algu-
mas mudanças e reviravoltas nesta quinta, Caprica. O astral é favorável 
para fazer alguns ajustes no trabalho, buscar novas fontes de renda e até 
fazer algumas cobranças, se ficaram te devendo. Mas é preciso equilíbrio 
para não chutar o pau da barraca quando a paciência acabar, nem exa-
gerar nos gastos.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Graças às boas energias enviadas pela Lua, você começa o dia com dispo-
sição para afastar a solidão. Vale testar sua capacidade de lidar com opi-
niões diferentes e buscar o equilíbrio na convivência com as pessoas mais 
próximas, já que nem todo mundo vai concordar com as suas ideias hoje. 
Se já tem um mozão pra chamar de seu, saiba que o ciúme pode causar 
problemas no romance.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
A vontade de ficar em casa tem tudo para crescer nesta quinta, meu 
cristalzinho, mas se não for possível, vale buscar o apoio ou conselho da 
família se pintar pepino pelo caminho. No trabalho, pode ficar complicado 
dividir a atenção entre o pessoal de casa e as tarefas, mas foque em uma 
coisa de cada vez e tudo vai entrar nos eixos mais cedo ou mais tarde.
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Difundir conheci-
mentos relacionados à 
fauna silvestre, promo-
ver a educação e valo-
rizar a importância da 
conservação ambiental. 
Com este intuito, estu-
dantes e professores do 
curso de Medicina Ve-
terinária da Universi-
dade Estadual do Cen-
tro-Oeste (Unicentro) 
promovem visitas guia-
das aos laboratórios do 
curso, para a população 
de Guarapuava.

A ação faz parte do 
projeto de extensão 
“Medicina da Conser-
vação na Escola: uma 
ponte entre o Centro de 
Triagem e Reabilitação 
de Animais Silvestres e 
a comunidade”, vincu-
lado ao Programa Uni-
versidade Sem Frontei-
ras, política pública de 
Estado, e coordenado 
pela Secretaria da Ciên-
cia, Tecnologia e Ensi-
no Superior (Seti). O 
custeio é do Fundo Pa-
raná, responsável pelo 
fomento da ciência e 
tecnologia.

O projeto é aberto 
para a comunidade e 
focado na conscientiza-
ção ambiental por meio 
de diferentes ativida-
des. Uma delas é a ação 
Crianças em Defesa da 

Fauna que acontece nas 
tardes de sábado, no 
Campus Cedeteg. Par-
ticipam estudantes de 
9 a 14 anos, matricula-
dos na rede pública de 
ensino do município. O 
projeto também inclui 
atividades educativas 
ambientais, em parceria 
com a Fundação Pro-
teger, com crianças e 
adolescentes abrigados 
e em situação de vulne-
rabilidade.

Durante o encontro 
são realizadas dinâmi-
cas pedagógicas com a 
simulação de resgate de 
animais e os participan-
tes conhecem técnicas 
para a conservação da 
fauna. Há também ati-
vidades de arte coletiva 
e de recreação, como 
piqueniques. As inscri-
ções são gratuitas e as 
vagas limitadas.

Além das crianças, o 
projeto também desen-

volve ações com idosos 
da Instituição de Longa 
Permanência de Idosos 
Airton Haenisch e a po-
pulação em geral, com 
ações educativas am-
bientais para estimular 
o conhecimento sobre 
a fauna da região. Os 
professores e alunos de 
Medicina Veterinária 
atuam na feira agroe-
cológica que acontece 
semanalmente no Ce-
deteg, com a exposição 

de animais taxidermi-
zados.

O projeto prevê tam-
bém um curso de medi-
cina de animais silves-
tres para estudantes e 
profissionais das áreas 
de Medicina Veteriná-
ria e Ciências Biológi-
cas que desejem atuar 
de forma voluntária no 
Centro de Apoio à Fau-
na Silvestre (CAFS).

A capacitação, que 
acontece nos dias 2, 3 
e 4 de fevereiro, abor-
da noções de manejo 
alimentar e sanitário de 
animais silvestres que 
estão em tratamento 
e reabilitação. As ins-
crições estão abertas, 
com taxa de R$ 10 para 
estagiários do CAFS e 
R$ 20 para público ex-
terno.

O coordenador do 
projeto, Rodrigo Anto-
nio Martins de Souza, 
professor do Depar-
tamento de Medicina 
Veterinária, destaca a 
importância da exten-
são universitária para 
a educação ambiental. 
“Ao perceber que a 
fauna silvestre é viti-
mada pelo conflito com 
diversas atividades hu-
manas, é evidente que 
acolher e tratar os ani-
mais é apenas a parte 
inicial da solução, e 
devemos entender o 
nosso convívio com 

os animais silvestres”, 
afirma. “A iniciativa 
do projeto é baseada 
nisso, ao mostrarmos 
o trabalho do CAFS, 
contribuímos com a 
educação ambiental da 
população”.

CAFS
Os Centros de Apoio 

à Fauna Silvestre pres-
tam atendimento mé-
dico-veterinário para 
espécies da fauna sil-
vestre nativa e exóti-
ca do Paraná, que são 
vítimas de acidentes 
ou maus-tratos, com o 
objetivo de devolver os 
animais com saúde para 
a natureza.

São quatro centros 
em funcionamento 
no Estado. A unidade 
de Guarapuava aten-
de cidades da região 
Central, o Centro-Sul, 
Litoral, Sudoeste, No-
roeste e Metropolitana 
de Curitiba.

O trabalho dos 
CAFS é realizado em 
parceria com o Institu-
to Água e Terra (IAT), 
que faz o transporte até 
as unidades e, quando o 
animal atendido foi res-
gatado em local distan-
te, o Instituto também 
faz o deslocamento 
novamente ao habitat. 
(Reportagem: AEN-
-PR, com edição; Foto; 
Unicentro)

MMEEIIOO  AAMMBBIIEENNTTEE..   Estudantes e professores do curso de Medicina Veterinária promovem visitas guiadas aos laboratórios do curso para a 
população da cidade. O projeto é aberto para a comunidade e focado na conscientização ambiental por meio de diferentes atividades

PROJETO DA UNICENTRO PROMOVE EDUCAÇÃO 
AMBIENTAL GRATUITA EM GUARAPUAVA
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Departamento de Es-
tradas de Rodagem do Pa-
raná (DER/PR), autarquia 
da Secretaria de Infraes-
trutura e Logística (SEIL), 
reforçou a conservação e 
manutenção do sistema de 
drenagem de águas nas ro-
dovias estaduais de Guara-
puava e região.

Os serviços visam ga-
rantir que os dispositivos 
existentes possam conduzir 
a água da chuva para fora 
das pistas e longe dos talu-

des, garantindo a segurança 
do condutor e preservando 
a integridade da plataforma 
das rodovias.

As melhorias são reali-
zadas por meio de contrato 
de conservação de faixa de 
domínio, neste caso espe-
cificamente no lote 10 da 
Superintendência Regional 
Campos Gerais do DER/
PR, que atende 380,05 qui-
lômetros de rodovias, nos 
municípios de Boa Ventura 
de São Roque, Campina do 
Simão, Candói, Cantaga-
lo, Goioxim, Guarapuava, 
Marquinho, Pinhão, Pitan-

ga, Reserva do Iguaçu e 
Turvo. Somente neste con-
trato o investimento é de R$ 
11.009.836,48.

As melhorias específi-
cas no sistema de drena-
gem incluem a limpeza, 
desobstrução e recompo-
sição de sarjetas; limpeza 
manual de valetas; limpe-
za de meio-fio; e limpeza 
de bueiro. Com isso são 
garantidos o atendimento 
aos dispositivos nos bor-
dos das pistas de rolamen-
to, e também nas estrutu-
ras que descem o talude 
até um corpo d’água ou 

terreno natural, além dos 
dispositivos subterrâneos, 
no caso dos bueiros.

A medida é importante 
principalmente em um pe-
ríodo de fortes chuvas tem 
acontecido em meses re-
centes, para mitigar e evi-
tar novos danos na malha 
rodoviária do estado. Na 
região, foi realizada uma 
obra emergencial na PR-
540, distrito de Entre Rios 
(Guarapuava) após colapso 
de um bueiro metálico, e 
está em andamento a re-
cuperação da PR-170 em 
Pinhão, também danificada 

pelas chuvas no ano passa-
do, com escorregamento do 
talude sob a rodovia.

A conservação da faixa 
de domínio realizada pelo 
DER/PR também inclui 
outros serviços, voltados 
para garantir a segurança 
dos condutores, como a ro-
çada e capina de vegetação, 
limpeza e pintura de ponte 
e abrigo de ônibus, limpeza 
e lavagem ou recomposição 
de sinalização vertical, re-
moção e transporte de ma-
terial de queda de barreira, 
entre outros. (Reportagem: 
AEN-PR)

INFRAESTRUTURA
DER/PR reforça manutenção da drenagem de rodovias em Guarapuava e região
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AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 001/2024 

EXCLUSIVO PARA MICRO E PEQUENAS EMPRESAS 
 
 

O Consórcio Intermunicipal de Saúde da 5ª Região de Saúde - CIS5ªRS, Estado do Paraná, 
devidamente autorizado, torna público que fará realizar a Licitação abaixo: 
PROCESSO Nº: 001/2024 
OBJETO: É o “REGISTRO DE PREÇO PARA FUTURA E EVENTUAL AQUISIÇÃO DE GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DO CIS5ªRS, CAPS AD III E AME 
GUARAPUAVA”. 
VALOR MÁXIMO: R$ 911.955,78 (novecentos e onze mil novecentos e cinquenta e cinco reais 
e setenta e oito centavos). 
TIPO DE LICITAÇÃO: Menor Preço Por lote. 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal 14133/2021. 
SISTEMA EMPREGADO: BLL (Bolsa de Licitações e Leilões) <https://bllcompras.com/>. 
CREDENCIAMENTO E CADASTRAMENTO DE PROPOSTAS: Cadastramento das propostas será 
até as 08h00min do dia 08/02/2024 e o início das disputas dar-se-á as 09h00min do dia 
08/02/2024 (horário de Brasília (DF). 
ABERTURA DE PROPOSTAS E DISPUTA POR LANCES: A sessão pública terá início a partir do 
encerramento do prazo estabelecido para credenciamento e cadastramento de propostas. 
PREGOEIRA: PAULA ALINE SILVÉRIO 
INFORMAÇÕES: O Edital e seus anexos, bem como a íntegra do processo poderão ser obtidos:   
     – Pelo Site https://cis5rs.com.br/licitacao; ou  
     – Departamento Consórcio Intermunicipal de Saúde da 5ª Região de Saúde, sito à Rua 
Profa. Leonídia, 1203, Centro, CEP: 85010-230, de segunda a sexta-feira, das 08h00 às 17h00. 

  
Guarapuava, 25 de janeiro de 2024 

  
PUBLIQUE-SE. 

 
  

KLEYSSON DOUGLAS DE FARIA 
Chefe de Divisão de Compras e Licitações 

CIS5ªRS 
 

 

 

 

EXTRATO DE CONTRATO 008/2024 
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO 005/2024 

 
OBJETO: “CREDENCIAMENTO DE PESSOAS JURÍDICAS DA ÁREA DA SAÚDE PARA A 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSULTAS, EXAMES ESPECIALIZADOS E 
PROCEDIMENTOS, PARA ATENDIMENTO AO CONVÊNIO QUALICIS, SEGUNDO 
RESOLUÇÃO SESA N0 1418, DE 02/12/2020 ENTRE O CIS5ªRS E A SESA (SECRETARIA 
ESTADUAL DE SAUDE DO PARANÁ)” 
CONTRATANTE: CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE DA 5ª REGIÃO DE SAÚDE DO    
PARANÁ– CIS5ªRS. 
CNPJ – 36.330.988/0001-02 
CONTRATADA: MENTALIFE LTDA 
CNPJ – 41.750.946/0001-52 
VALOR TOTAL: R$ 669.680,00 (seiscentos e sessenta e nove mil, seiscentos e oitenta 
reais) 
VIGÊNCIA: 12 meses 
FORO: Comarca de Guarapuava, Estado do Paraná. 
DATA DA ASSINATURA: 25/01/2024. 

 
 

 
 

 
KLEYSSON DOUGLAS DE FARIA 

Chefe de Divisão de Compra e Licitações 
CIS5ªRS 

 

 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 
 

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 010/2024 
PREGÃO NA FORMA ELETRÔNICO Nº 062/2023 

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 199/2023 
 
 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR 
CNPJ - 80.620.172/0001-05 

 
 

CONTRATADA: WEST PARTS PEÇAS E LUBRIFICANTES LTDA 

CNPJ – 27.614.905/0001-08 
 

 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A AQUISIÇÃO DE ÓLEOS 
LUBRIFICANTES E AFINS DESTINADO AO USO DE TODA A FROTA DE VEÍCULOS 
E MAQUINÁRIOS PERTENCENTES AO MUNICÍPIO PARA OS PRÓXIMOS 12 (DOZE) 
MESES, NA FORMA DO DESCRITO NO TERMO DE REFERÊNCIA (ANEXO I). 

 

DATA DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: 24 de janeiro de 2024. 

VIGÊNCIA: A presente Ata de Registro de Preços terá a validade até 12 (doze) 
meses, a partir da sua assinatura. 

PAGAMENTO:  O pagamento será efetuado mediante depósito em conta corrente 
da CONTRATADA, por meio de ordem bancária, em até 30 dias, após a 
declaração formal (recebimento definitivo) da aceitação do item adjudicado por 
parte da CONTRATANTE e mediante a apresentação da fatura/nota fiscal 
respectiva pela CONTRATADA, devidamente discriminada, com a informação dos 
dados bancários. 

 
VALOR TOTAL: R$ 818,20 (oitocentos e dezoito reais e vinte centavos). 
 
 
FORO: Comarca de Manoel Ribas–PR. 

 

 

 

 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 

PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR  

CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:060282
32939

Assinado de forma 
digital por CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:06028232939 
Dados: 2024.01.25 
09:13:09 -03'00'
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Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 email: 
clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 

 

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS - ESTADO DO PARANÁ 
 

EXTRATO DE CONTRATO Nº 009/2024 
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 001/2024 

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 004/2024 
 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR 
CNPJ - 80.620.172/0001-05 

 
CONTRATADA: COOPERATIVA DE TRABALHO DE AGENTES AMBIENTAIS 

DE NOVA TEBAS/PR-COOPERAMBIENTAL 
CNPJ - 19.258.866/0001-25 

 
OBJETO: "Contratação de cooperativa para prestação de serviços de coleta 
de resíduos das residências e comércios nas áreas urbanas e rurais; 
processos de separação e reciclagem de resíduos, limpeza e jardinagem 
dos terrenos das escolas, campos de futebol, cemitérios e demais terrenos 
públicos, pintura de meio fio, muros pertencentes a edificações do 
município e varrição de ruas e demais espaços públicos do município de 
Nova Tebas.". 
 
DATA DO CONTRATO: 24 de janeiro de 2024. 
 
VIGÊNCIA E EXECUÇÃO: O presente Contrato terá vigência até a data de 31 de 
dezembro de 2024, a partir de sua assinatura. 
 
PAGAMENTO: O pagamento a contratada será efetuada até o 10º dia útil de 
cada mês, mediante apresentação da Nota Fiscal emitida por parte da contratada. 
 
VALOR TOTAL: O valor estipulado previamente é de R$ 622.654,92 (seiscentos 
e vinte e dois mil seiscentos e cinquenta e quatro reais e noventa e dois 
centavos). 
 
FORO: Comarca de Manoel Ribas–PR. 
 
 
 

 
CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 
PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS 
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SSAAÚÚDDEE  SSUUPPLLEEMMEENNTTAARR.. Em um ano, os planos médico-hospitalares tiveram crescimento de 957.197 beneficiários em relação a de-
zembro de 2022

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Levantamento divul-
gado nesta quarta-feira 
(24) pela Agência Na-
cional de Saúde Suple-
mentar (ANS) revela 
que o setor totalizou, em 
dezembro do ano passa-
do, 51.081.018 usuários 
de planos de assistência 
médica, superando, pela 
primeira vez, a marca de 
51 milhões. Os planos 
exclusivamente odon-
tológicos registraram, 
por sua vez, 32.668.175 
beneficiários. O setor 
engloba 680 operadoras 
ativas médico-hospita-
lares com beneficiários 
e 238 operadoras ativas 
exclusivamente odonto-
lógicas com beneficiá-
rios.

Em um ano, os pla-
nos médico-hospitalares 
tiveram crescimento de 
957.197 beneficiários 
em relação a dezembro 
de 2022. Já em relação 
a novembro de 2023, 
o crescimento foi de 
150.118 usuários. No 
caso dos planos exclu-
sivamente odontológi-
cos, ocorreu aumento 
de 2.469.502 beneficiá-
rios em 12 meses; e de 
287.751, na comparação 
de dezembro de 2023 
com o mês anterior.

Os dados por estado 
mostram que, no com-
parativo com dezembro 
de 2022, o setor regis-
trou aumento de bene-

ficiários em planos de 
assistência médica em 
26 unidades federativas, 
com maior ganho de be-
neficiários, em números 
absolutos, observado em 
São Paulo, Minas Gerais 
e Rio de Janeiro. Entre 
os planos odontológicos, 
26 unidades federativas 
registraram aumento no 
comparativo anual, com 
maior crescimento, em 
números absolutos, em 
São Paulo, Minas Gerais 
e Rio Grande do Sul.

A faixa etária de 45 a 
49 anos foi a que apre-
sentou o crescimento 
mais expressivo na as-
sistência médica, com 
240.716 novos beneficiá-
rios nos últimos 12 meses, 
seguida pela faixa de 40 a 
44 anos (183.201 novos 
beneficiários). No caso 
dos planos odontológicos, 
essas faixas também fo-
ram as que registraram as 
maiores expansões: de 
281.144 beneficiários, 
para a de 45 a 49 anos, 

e de 253.934 usuários, 
para a de 40 a 44 anos.

ECONOMIA 
AQUECIDA

"Esse crescimento no 
número de beneficiários 
de planos de saúde acom-
panha um movimento de 
aquecimento da econo-
mia do país, já que dados 
preliminares apontam 
para um crescimento do 
PIB (Produto Interno Bru-
to, soma de todos os bens 
e serviços produzidos) do 

Brasil na casa dos 3%, em 
2023”, ressaltou o diretor 
de Desenvolvimento Se-
torial da ANS, Maurício 
Nunes.

Ele destacou também 
que 1,9 milhão de em-
pregos formais foram 
gerados entre janeiro e 
novembro do ano pas-
sado no país, segundo 
o Cadastro Geral de 
Empregados e Desem-
pregados (Caged). “Isso 
reflete diretamente no 
aumento do número de 

beneficiários nos planos 
coletivos empresariais, 
que passou de 34,8 mi-
lhões, em janeiro de 
2023, para 36 milhões, 
em dezembro".

A ANS ressaltou, por 
meio de sua assessoria 
de imprensa, que os nú-
meros podem sofrer mo-
dificações em função das 
revisões feitas mensal-
mente pelas operadoras. 
(Reportagem: Ag. Bra-
sil; foto: Arquivo/Andre 
Borges/Ag. Brasil). 

Um Hospital do Dente completo
para Guarapuava e região

Implantes | Próteses fixas | Lentes e facetas |
Clareamento | Limpezas e Restaurações | Ortodontia

Gustavo
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Marina
Menegotto
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Agende uma
avaliação
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NÚMERO DE USUÁRIOS DE PLANOS DE 
SAÚDE PASSA DE 51 MILHÕES EM 2023


